

La solitude d'Israël  
par le Rabbin Mikael Journo

La solitude d'Israël et du peuple juif a été une constante à travers notre histoire millénaire.

Comme l'a exprimé le prophète des nations, ennemi du peuple Juif, Bilam, au sujet des enfants d'Israël : « C'est un peuple solitaire, qui ne peut pas se mêler parmi les nations » (Nombres 23:9).

Depuis les temps bibliques jusqu'à nos jours, les Juifs ont souvent été isolés parmi les nations, confrontés à l'hostilité, à la discrimination et à l'incompréhension.

Dans l'Antiquité, les Juifs étaient souvent perçus comme un peuple étrange en raison de leurs pratiques religieuses distinctes et de leur refus de se conformer aux normes culturelles des sociétés environnantes, engendrant ainsi isolement et méfiance.

Au fil des siècles, les Juifs ont été régulièrement persécutés et expulsés de différents pays, les forçant à vivre dans des ghettos, terme dérivé de "guet" en hébreu, signifiant acte de divorce religieux. Cette marginalisation a renforcé le sentiment de solitude et de déconnexion avec le reste de l'humanité.

Même après la résurrection de l'État d'Israël en 1948, le peuple juif a continué à faire face à des défis uniques, y compris les conflits régionaux et les tensions internationales. Malgré les progrès réalisés par Israël à tous les niveaux, il reste souvent isolé sur la scène internationale, confronté à des condamnations constantes et à des pressions politiques.

Pourtant, malgré cette solitude, le peuple juif a trouvé force et résilience dans son unité et dans sa foi. À travers les épreuves et les tribulations, nous avons maintenu une identité forte et une connexion profonde avec notre héritage et notre terre ancestrale : Israël.

La solitude d'Israël et du peuple juif, décrite dans la Torah et le Talmud, est une réalité profondément ancrée dans notre histoire. Dans la Torah, les récits des patriarches Abraham, Isaac et Jacob illustrent souvent la relation particulière du peuple juif avec Dieu et leur séparation des autres nations. Par exemple, Abraham quitte son pays d'origine pour suivre la voix d'Hachem, symbolisant une rupture avec son environnement familial, sociétal et culturel.

De même, l'esclavage en Égypte témoigne de l'isolement du peuple juif parmi les nations. Les Juifs ont souvent été traités comme des étrangers et soumis à l'oppression, renforçant ainsi leur sentiment de solitude. Nombre de Mitsvot approfondissent également cette notion d'être à part. Nos lois et nos coutumes soulignent souvent la nécessité de maintenir notre identité intègre et distincte, notamment au sein de sociétés qui pourraient les rejeter ou les marginaliser.

Par exemple, le concept de « Kiddouch Hashem », sanctification du nom de Dieu, souligne l'importance que nous accordons à vivre selon des principes moraux élevés, même lorsque cela nous isole socialement ou politiquement. De même, le principe de « Klal Yisrael », l'unité du peuple juif, encourage la solidarité et le soutien mutuel au sein de la communauté face à l'isolement extérieur.

Ainsi, à travers les textes de la Torah, la solitude d'Israël et du peuple juif est non seulement décrite, mais aussi expliquée ; elle fait partie intégrante de notre identité et de notre histoire. Cette solitude nous permet le plus souvent de ne pas participer à la fureur du monde, d'avoir une vision détachée donc éclairée. L'attachement et la fidélité du peuple juif aux valeurs et principes du judaïsme visent à contribuer à l'établissement d'un monde en paix où la fraternité régnera enfin partout.